

la opinión pública libre dentro de la Iglesia» o «la democratización en la vida de la Iglesia» que vienen a reforzar la presencia de la Iglesia en nuestro tiempo y a potenciar el hecho de que «la razón informada por la fe ni impone la verdad ni renuncia a su identidad» (p.544). Por ello, encuentra que es necesario «una reconciliación, crítica, sin duda, pero fundamental, de la Iglesia católica con la cultura democrática de nuestro tiempo» (p.544), ya que «nada se opone a que la comunidad eclesial se organice utilizando sistemas más coherentes con la sensibilidad moderna democrática» (p.543). En su opinión, «todo lo que fuera crecer en la participación de los cristianos en la toma de decisiones y en los modos de manifestarse en la sociedad, crecer en la transparencia de los procedimientos de gobierno y en la construcción participada de consensos dentro de la comunidad eclesial, legitimaría a la Iglesia en la sociedad secular» (p.543). Es consciente de que «son tiempos especialmente propicios para enfatizar la necesidad de perder el pánico a reconocer y dar cauce al pluralismo interno y a no sucumbir a la tentación de cerrar en falso la existencia de diferentes interpretaciones dentro de la Iglesia, porque así nos incapacitamos para comunicarnos» (p.543).

En general, nos encontramos con un libro cuya lectura es muy recomendable para el especialista en migraciones por su diálogo con la filosofía social y política y con la Doctrina Social de la Iglesia; es interesante para el especialista en Filosofía Social por su diálogo con la migración y con la doctrina católica; y es muy interesante para quien quiera proporcionarse un marco bien fundamentado y ordenado de pensamiento al respecto de estos temas. El lector encontrará bases muy bien cimentadas y análisis muy finos y ponderados sobre las cuestiones más candentes. Todo esto lo hace con libertad de espíritu para criticar las diferentes posiciones, con voluntad de mediación y síntesis entre lo mejor de cada una de ellas y con altura para dialogar de tú a tú con los principales pensadores contemporáneos desde la tradición cristiana. Uno no puede terminar el libro sin la sensación de que estamos ante una de las figuras emergentes de mayor solidez en la filosofía social y política de nuestro país.—FERNANDO VIDAL FERNÁNDEZ.

TEOLOGÍA ESPIRITUAL

HAUSMAN, NOËLLE, *Inútil y Preciosa. Ensayo sobre el futuro de la vida consagrada en Occidente* (Publicaciones Claretianas, Madrid 2005), 286p., 84-7966-276-X.

Nos encontramos ante un libro más que aborda la cuestión de la Vida Consagrada, uno de los tópicos más fecundos en los últimos años de la bibliografía religiosa. La compleja situación en la que para muchos está inmersa la Vida Consagrada en la cultura occidental, está resultando muy fecunda, al menos en lo que se refiere a la cantidad de publicaciones que sobre dicha cuestión han visto la luz en los últimos años.

El libro de Noëlle Hausman, religiosa belga y profesora de Teología en el Instituto de Estudios Teológicos de Bruselas, tiene con todo un acercamiento a la realidad de la Vida Consagrada en Occidente propio, original. Es un libro escrito desde un enfoque y una perspectiva claramente eclesiológica: se pregunta por el presente y el futuro de la Vida Consagrada en la realidad actual y en el seno de la Iglesia Católica en Europa. Más aún el *corpus* que sirve de base y está en el origen de dicha reflexión son los documentos desde el Vaticano II a los más recientes que sobre dicha cuestión, tanto de una forma explícita como implícita, a hecho públicos el Magisterio de la Iglesia. Este acercamiento, a medida que se va leyendo el libro, no sólo resulta original, sino realista y valioso, por las posibilidades de renovación que van apareciendo a lo largo de sus páginas, dinamización, que aparece suscitada y animada desde la misma Iglesia. El pasado, la historia de la Vida Consagrada, le interesan a la autora en la medida que nos insertan y encarnan en un presente que es el que es, pero lo valioso es que es el nuestro, el de todos hombres y mujeres que hoy se sienten llamados a seguir a Jesús a través de la Vida Consagrada.

Inicia la Hermana Noëlle Hausman su trabajo mirando al presente de la Vida Consagrada en Europa, preguntándose desde una somera descripción de sus luces y sus sombras, sobre el futuro a medio y largo plazo de la misma. Es lo que ella denomina «visiones y perspectivas» en el libro. Estas páginas iniciales le servirán como «excusa» para mirar hacia atrás y realizar un sencillo y escueto recorrido sobre la historia de la Vida Consagrada en el seno de la Iglesia, reflexión que acabará nuevamente en la realidad concreta que vivimos. Es quizá una «introducción ampliada», pero con párrafos sugerentes e interesantes. La segunda parte la llama «Los fundamentos» y se inicia con un diálogo con Lutero y su cuestionamiento de los votos monásticos. Desde ahí la autora presentará la vocación a la Vida Consagrada como «memoria» del Señor Jesús que tiene pleno sentido y significado en los inicios del siglo XXI el que estamos viviendo. Una llamada, una vocación que se sostiene en lo mejor de la tradición espiritual propia y en la misión apostólica, una misión que como se insiste a lo largo de las páginas del libro, es necesario actualizar y discernir. Para concluir su trabajo con el desarrollo de lo que la autora considera los «elementos» irrenunciables del seguimiento de Cristo por medio de la vocación a la Vida Consagrada: los votos, la misión apostólica, la comunidad, etc. Estamos ya en la parte tercera y final del libro.

A través de sus páginas podemos encontrar sugerentes aportaciones en torno a cuestiones tan actuales y variadas como la relación de la Vida Consagrada con las nuevas formas de comunidad y seguimiento que encontramos en los llamados nuevos movimientos eclesiales, el modo de concebir la Vida Consagrada en la Iglesia desde el Vaticano II a los documentos magisteriales más recientes, el sentido y esencia de la Vida Consagrada o una interesante reflexión sobre el concepto de consagración. Todo ello, como ya indiqué anteriormente, sin perder de vista el horizonte en el que encarnar su propuesta: la Europa en la que vivimos, tan deschristianizada para algunos y a pesar de eso «llamada esperanzada» para muchos.

El libro de la Hermana Noëlle Hausman resulta también atractivo por su uso de imágenes e iconos para hablar del sentido, y especialmente del futuro de la Vida Consagrada. Dándole con ello a su reflexión calidez, plasticidad, y visualizando a aquello que propone o sugiere. Quizá le ha faltado a estas páginas una mayor elaboración para acomodarlas de dónde nacieron, reflexiones y apuntes para sus clases de teología, tal

y como confiesa la autora al inicio de sus páginas, a un trabajo más unitario y homogéneo como requiere un libro. Dificultad que deja entrever una cierta fragmentación de la reflexión, pero que en ningún momento impide percibir lo que de esencial y original hay en toda su aportación.

Valgan estas palabras de la escritora como colofón de estas líneas: «Lo que cuenta, a mi juicio, es que la vida consagrada de hoy sea tal cual Dios la espera, o bien, en el caso de la vida religiosa, que el último de sus miembros esté al menos remitido por entero a Dios». Una hermosa síntesis, para una vocación, la vocación a la Vida Consagrada que es ante todo llamada.—MANUEL A. GARCÍA BONASA, S.J.

FERNÁNDEZ BARRAJÓN, ALEJANDRO, *Brisa y arena. 11 Reflexiones sobre la Vida Consagrada y una carta de amor* (Paulinas, Madrid 2007), 280p., ISBN: 978-84-96567-33-7.

Las preguntas sobre el futuro y el sentido de la Vida Consagrada, sobre la crisis o no crisis de la misma, son cuestiones quizá excesivamente repetidas en el ámbito eclesial, y por supuesto en el de la propia Vida Religiosa. Preguntas que han generado diferentes respuestas a través de la producción bibliográfica sobre dicha temática en los últimos años. En este libro de Alejandro Fernández, el actual presidente de la CONFER, nos encontramos otra respuesta a las preguntas sobre la Vida Consagrada que hemos señalado en líneas anteriores.

¿Qué diferencia esta respuesta de otras? ¿Dónde estriba la originalidad de su modo de abordar la realidad y el futuro de la Vida Consagrada en España y en definitiva en el mundo occidental? En mi opinión, fundamentalmente en estas tres aportaciones: a) En el estilo ágil, ameno, directo del autor (no olvidemos que «el medio es el mensaje»). Es un libro que se lee bien, con facilidad, escrito en un estilo ágil y directo. En esta dirección, las diversas imágenes y metáforas que emplea el autor colaboran certeramente al resultado final del libro. Y Lo mismo podemos afirmar sobre las referencias personales y congregacionales que hace el autor. b) La capacidad de análisis que demuestra el autor, no sólo conoce, tiene datos sobre la realidad de la Vida Religiosa, sino que su análisis e interpretación de los mismos resulta certera, convincente para el lector, quizá a algunos les parezca incisiva y dura en ocasiones, pero lo que nadie podrá reprocharle al autor es su alejamiento o tergiversación de la realidad; c) La esperanza, el apasionamiento que transmite por la Vida Consagrada, su misión y futuro en la vida de la iglesia y del mundo. No es un libro que se pierda en planteamientos abstractos o teóricos, es una reflexión sobre la Vida Religiosa pensada desde la realidad concreta de la misma, buscando vivirla con gozo y con sentido. No se da tregua a posicionamientos desencantados o pesimistas. La Vida Consagrada no sólo merece la pena ser vivida con alegría hoy, sino que tiene futuro. Lo que ocurre es que ese sentido y futuro hay que conquistarlo. Es necesario un cambio de modos, planteamientos, esquemas, viviendo en una constante conversión y fidelidad encarnada a los carismas propios de las diversas familias religiosas. Y todo ello como llamada del Espíritu Santo.

El libro comienza con una contemplación cordial del pasado de la Vida Consagrada, para desde ahí mirar con «ojos tiernos» al presente y al futuro de la misma. En